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RELATOR lA GENERAL 

Por Estela Morales 

Este 11 Coloquio pretende revisar las inquietudes surgidas 

en el 1 Coloquio y las experimentadas entre los investiga
dores del CUIB y otros colegas que también se dedican a la 
investigaci6n en el campo de la bibliotecología. 

Tanto en la participaci6n de los ponentes como de los asis 
tentes se manifestaron preocupaciones constantes como: 

- la ausencia de investigaci6n du-rante muchos afios 
- la falta de un programa formal que fomente en el 

estudiante de bibliotecología un espíritu criti
co y la curiosidad 

- la falta de tiempo especifico para dedicarlo a -

tareas de investigaci6n 

a. Problemática de investigaci6n por campos especificos 

a.l Clasificaci6n 

Dentro de la problemática que presenta la clasifi
caci6n se presen~aron los documentos de 
- La clasificaci6n de los libros de derecho de la

UAM Azcapotzalco,por Roberto Abell 
- Problemas principales de la. investigaci6n en -

el área de clasific~ci6n de la Biblioteca del 
Congreso de . los EE . . UU., por María Luisa Garza 

Roberto Abell present6 la experiencia de la UAM Azcapot
zaleo para desarrollar una clasificaci6n para los mate--
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riales bibliográficos de derecho, dentro de los esquemas de 

la clasificaci6n de la Biblioteca del Congreso. En este tra 

bajo el autor cont6 con la asesoría de especialistas en de
recho de la propia Universidad. 

Las preguntas de los participantes se enfocaron básicamente 
a la satisfacci6n que los usuarios experimentaron con esta

clasificaci6n, a 10 que se inform6 que sin haber hecho un -
estudio formal al respecto, los comentarios que han tenido

de los usuarios del área son satisfactorios. 

Se mencion6 tambi'n el trabajo realizado por el Instituto -
de Investigaciones Jurídicas en el campo de descriptores de 
derecho romano ' (VOCEST ' y 'las ' ~lasificaciones de derecho ro

mano desarrolladas en bibliotecas de Italia y Francia. 

María Luisa Garza mencion6 los problemas que ha tenido para 

investigar en el área de la clasificaci6n del Congreso, de~ 
tac6 el problema del tiempo y la falta de bibliografía opo~ 

tuna. 

Para los participantes fue muy inquietante e~ problema pre

sentado por la autora sobre la d~ficultad de conseguir bi-
bliografía oportuna, por 10 que se consideraría muy útil p~ 
ra los investigadores del área contar con mecánismos que 
permitieran intercambiar y compartir la bibliografía con 
que contarnos. 

Ante este problema de bibliografía se seña16 que todavía es 
más grave la falta de bibliografía -propia, y a la única a -

la que tenemos acceso es la que corresponde a realidades 

distintas ~ la nuestra, por 10 que es imperativa crear y 

contar con una bibliotecología propia. 
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a.2 Catalogaci6n 

En la segunda mes~dedicadá a la catalogaci6n,se pre
sentaron: 
- El Sistema de Autoridades de la Biblioteca Nacio- -

nal de México dentro del marco del Sistema Interna

cional de la IFLA. 
- El Sistema de Control de Autoridades del Instituto

de Investigaciones Bibliográficas. 
- Reflexiones sobre los problemas de investigaci6n de 

la catalogaci6n bibliográfica, por Felipe Martínez
Arellano. 

Los trabajos de Gloria Escamilla y Luz Marina Quiroga resal

taron que es un proyecto de la Biblioteca Nacional dentro 
del Sistema Internacional de Au~oridades de IFLA que busca -

facilitar el intercambio de autoridades por diversos medios 

entre diferentes instituciones y facilitar el intercambio i~ 
ternaciona1 de informaci6n y apoyar la interfase de los re

gistros bibliográficos. Además de describir los aspectos ca

talográficos del proyecto, se explic6 el aspecto automatizado 
del mismo, ya que es parte' de un proyecto mayor de ca taloga-
ci6n en línea. 

El trabajo de Felipe Martínez seña16 una serie de hechos que 

dificultan la investigaci6n en el área de catalogaci6~como

son: 

- La poca producci6n de literatura sobre cataloga- -

ci6n. 
- La falta de interés de los catalogadores por 1eer-

y actualizarse. ~ 

La necesidad de modificar la enseñanza de esta ma
teria,a fin de modificar la actitud de los biblio

tecarios! 
- La falta de textos en español que hablen sobre - -

nuestra realidad y apoyen la enseñanza. 
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- 1: 1 e xceso de trabajo en procesos técnicos torna m~ 

C~llico y rutinario al bibliotecario y lo incomuni

ca con el resto de los profesionales 

- L ¡ l invcstigaci6n se ve como una actividad adicio-

nal a los promedios de producci6n que debe cumplir 

un catalogador 

Los asistentes preguntaron acerca de: 

El alcance del proyecto de autoridades, a 10 que se respon

di6 recalcando su alcance nacional e internacional. 

También se expresaron dudas acerca de la conveniencia de -

iniciar el proyecto de automatizaci6n de la Biblioteca Na

cional por el Catálogo de Autoridades, y la posibilidad de 

utilizar otros grandes bancos de datos, como LIBRUNAM, que 

podrían enfrentar un problema de catálogo colectivo; ante

esta duda se enfatizaron las ventajas y razones por las 

cuales para la Biblioteca Nacional es mejor empezar con el 

Catálogo de Autoridades, que haría las funciones de un fil

tro. 

También se hab16 de que este proyecto demanda el esfuerzo

y la cooperaci6n de todos por lo que se ha pensado en un -

principio contar con la colaboraci6n de REBIMEX. 

El trabajo presentado por Felipe Martínez propici6 muchos

comentarios sobre la enseñanza y formaci6n de los bibliote 

carios, así como sobre los programas de investigaci6n. 

Se expuso la situaci6n de nuestros alumnos, que aprenden -

10 que son las bibliotecas en el pizarr6n, y es necesario

fomentar en ellos la investigaci6n formativa; al respecto

hubo discrepancias en cuanto al nivel en que queremos ubi

car esta capacidad innovadora del alumno, o si es necesa--
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rio fomentar la investigaci6n en todos los niveles, va

riando la profundidad y la metodología. 

También se cuestionaron los programas de estudio, la m~ 

todología de la enseñanza y la preparaci6n docente de -
los profesores. 

a.3 Biblioteca pública 

La tercera mesa, dedicada a la problemática de 

las bibliotecas públicas, se vi6 enriquecida con 
los trabajos siguientes 

- La problemática de la investigaci6n en las bi-

bliotecas públicas metropolitanas, por EIsa Ra

mírez Leyva. 

- Investigaciones programadas para 1984 por la Di 

recci6n de Investigaci6n y Desarrollo de la 

S.E.P., por Rosa Ma. Fernández de Zamora. 

El trabajo sobre "La problemática de la investigaci6n -

en las bibliotecas públicas metropolitanas" incluy6 dos 

aspectos, a saber: 

a) La biblioteco10gía corno ciencia social 

b) La biblioteca pública en su contexto social. 

Para el tema "La bibliotecología como ciencia social",

sugiri6 la aplicaci6n de modelos de investigaci6n de 
otras ciencias, debido a que en bibliotecología no exis 
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te una metoJo10gía propia de investigaci6n. 

Para el terna "La biblioteca pública en su contexto so

cial" señal6 una serie de problemas u obstáculos para 

investigar: 

- Heterogeneidad de la pob1aci6n 

- Falta de fuentes para conocer las característi 

cas de la poblaci6n 

- Dependencia de la planeaci6n de las bibliote-

cas respecto de los planes sexenales 

- Falta de una definici6n de biblioteca pública

apropiada a nuestra realidad 

- Carencia de datos cuantitativos que permitan -

evaluar la- biblioteca pública 

- Falta de investigaciones sobre bibliotecas pú

blicas en México 

Propone que las investigaciones que se lleven a cabo -

se basen fundamentalmente en la metodología de investi 

gaci6n de las ciencias sociales. 

El segundo trabajo, presentado por Rosa Ma. Fernández

de Zamora, refleja la necesidad de hacer investigaci6n 
aplicada, y por otro lado, la necesidad de formar el -

equipo de investigadores (bibliotecarios y especialis

tas en otras áreas) 
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Los aspectos programados sOn: 

- lnvestigáti6n de la comunidad 

- Historia de las bibliotecas pdblicas de M~xico 

- La legis1aci6rt bibliotecaria en México 

- Investigaci6n bibliográfica estatal 

- Cronología bibliotecaria mexicana 

Las preguntas y proposiciones que se plafitearon a este 
segundo trabajó son: 

- Dado que las escuelas de biblioteconomía tienen 
muchos egresad4s_ invitar a estos para que col! 
bOren en 10$ proyectos de investigaciÓn que tie 
nefi programados. 

- Qugaspe'ctos han incidido en las bibliotecas pQ 
blicas de MéxiéO. (ideas de Vasconcelosj libros 
de texto; etc . ) 

- A la pregunta sobre el papel que juega PRODENA~ 
BI en las investigaciones se cofttest6 a que Se -
utiliz6 para elabotar el programa de Bibliote-
caS para el pt~sehte se~enio . Se tom6 todo 10 -

necesario de biblioteca pdblica que podtía ser 
de utilidad para ta ! fin. 

- también sé pregunt6 st:j"bre la informaci6n recáb~ 
da sobre bibliotecas Univetsitarias y qu~ defec 
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tos o problemas se tuvieron al respecto 

Dentro de los comentarios sobre PRODENASBI se hizo un -

reconocimiento público a este proyecto por la útil in-

formaci6n que proporciona. 

- Si se ha contemplado la posibilidad de estruct~ 

rar una nueva instituci6n -la biblioteca públi

ca esco1ar- aprovechando la infraestructura ya 

instalada 

Rosa Ma. Fern'ndez, Hab16 sobre su experiencia

y los problemas que no permiten estructurar ins 

tituciona1mente a la biblioteca escolar como bi 

blioteca escolar-pública, dadas las condiciones 

específicas de la biblioteca escolar (horario,

personal, problema sindical, vacaciones, etc.), 

por 10 que se proponen elaborar un convenio es

pecial que permita esta modalidad 

- Se reafirma la necesidad de recuperar la memo-

ria de las bibliotecas públicas de México para 

que a partir de ella se pueda proyectar el futu 

ro 

b. Recomendaciones del 1 Coloquio 

La cuarta mesa recogi6 una recomendaci6n del 1 Coloquio 

sobre la Situaci6n de las Publicaciones Biblioteco16gi

cas en México, y se cont6 con la participaci6n de los -

siguientes trabajos: 

"Problemática de las publicaciones biblioteco16gicas me 
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xicanas", por Edgar L6pez Robledo. 

"Las publicaciones bib1ioteco16gicas como medio de difu

si6n profesional: el caso de Bibliotecas y Archivos", 

por Carmen Negrete Gutiérrez. 

El trabajo de L6pez Robledo es una versi6n preliminar de 

una investigaci6n más profunda sobre bibliografía biblio 

teco16gica mexicana de 1900-1983. 

Los campos sobre los que se ha escrito más son: educa- -

ci6n bibliotecaria, catalogaci6n, c1asificaci6n, biblio

tecas especializadas y universitarias; menos estudiadas, 

han sido legis1aci6n, norma1izaci6n y p1aneaci6n. 

La celebraci6n de congresos es un factor que influye en

el incremento de la producci6n de artículos y ponencias. 

Por último se mencion6 la actual crisis econ6mica como -

un factor que afecta seriamente la industria editorial -

en general y en especial al área de biblioteco10gía. 

El trabajo de Carmen Negrete presenta un análisis de ci

tas a la bibliografía mexicana en los artículos publica

dos en Bibliotecas y Archivos para evaluar la producci6n, 

detectando las áreas cubiertas y con qué intensidad, la

edad promedio de la bibliogragía citada, las institucio

nes a las que pertenecen los autores y el tipo de publi

caciones más citados. 

Las intervenciones de los asistentes giraron alrededor -

de los siguientes aspectos: 

Se destac6 el esfuerzo e importancia del trabajo de 
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Edgar L6pez y ~e propuso que alguna instítuci6n patroci 
ne la publicaci6n del trabajo completo. 

El problema ~el fipanciamiento es gr ave, por lo que se~ 
ría convepiente pen&a r en un wecani~mo de coopera~i6n -
en el que incluso part~cipen las asociaciones, a fin de 
apoyar los proyectos y su publicaci6n. 

ResPecto a la concentraci6n de art!culos en pocos auto
res, $e sugiere buscar estímulos para nuevos autores y 
la factibilidad de un taller di :ri.gido ª los alumnos pa .., 
ra e~se~afles técnicas para escrib ir art!culps que pue
dan publicarse en las revistas especiªli~ªdas! 

Con relaci6n al problema financiero, se mencion6 que 
los donativos son deducibles de impuestos~ y que ser!a
bueno crear un comité que manejara estos fondos, con el 
fin de estimular econ6micamente ª los colaboradores de 
las revistas , 

Ante las dugas de los asis~entes sobre el trabajo de 
Car~en Negrete, se puntuali~6 Que s61Q se tomaran en 
cuenta a los autores personales y cQrpoTatiyos mexica-
nos y los trabajos escritos en espa~ol. 

También se pregunt6 por qué s6lo se tomaron dQs revis-
tas extranjeras; la autora consideró que éstas eran su
ficientes. 

Se presentaron dudas sobre si se podía ~edir la produc
tividad por lQ publicado en unasQla revista _ ¿Porqué 
se citan los propios autores? ¿Por qué s6lo se publican 
trabajos de congresos? 
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Se hicieron preguntas y comentarios relacionados con la 
revista Bibliotecas y Archivos, pero no necesariamente
sobre la ponencia, como fueron, política editorial y di 

fusi6n. 

c. Mesa Redonda 

c.l La bibliotecología como profesi6n. pautas pa
ra investigar. 

Los participantes en la mesa fueron: Ario Ga! 
za Mercado, Roberto Gordillo, Francisco Már-
quez, Estela Morales, Adolfo Rodríguez y José 
Orozco Tenorio. 

Los documentos que se tuvieron como base fueron: 

Márquez, Francisco. "Notas para una teoría de bibliote
conomía apropiada para el desarro'1lo·" en: Memorias de -
las XIII Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía. Hermosi 
110, Son. AMBAC-UNISON, 3-7 mayo 1982. 

Orozco Tenorio, JÓsé. ~La tlibliotecolo~ía como profe- -

si6n" en: Memorias de las XIV Jornadas Mexicanas de Bi-, 

blioteconomía. Zacatecas, Zac., AMBAC - Universidad de 
Zacatecas, 2-6 mayo 1983. 

Entre los aspectos planteados se. destac6 la necesidad -

de contar con un c6digo de ética profesionai, así como
estudios de nuestra· profesi6n desde el punto de vista -
psicol6gico, social, ético, hist6rico, etc., señalándo
se la falta de una filosofía de la bibliotecología mexi 

cana. 
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Se propuso que la investigaci6n que se realice re sponda 

a las siguientes interrogantes : 

10. ¿Qué ha sido la bibliotecología? 

20. ¿Qu~ es y que puede ser la bibliotecología? 

30. ¿Qu~ debe ser la bibliotecología mexicana? 

Tambi~n se plantearon una serie de preguntas que debe-

ríamos respondernos y son las siguientes: 

¿C6mo se ve el bibliotecario a sí mismo? 

¿Cuál es la actitud del bibliotecario? 

¿C6mo nos ven otros grupos de personas y profesionistas? 

. ¿Qu~ hemos hecho los bibliotecarios para formar nuevos -

cuadros? 

¿Cuánto hemos hecho para ayudar a los egresados a encon

trar su lugar en la profesi6n? 

Fuera de tema se insisti6 en la necesidad de inveStigar

sobre el área de bibliografía en forma paralela a las in 

quietudes de estudio ·que se plantearon en esta Mesa. 

ch. Notas finales. 

El 11 Cbloquio de Investigaci6n Biblioteco16gica fu~ -

inaugurado por el Mtro. Adolfo · R~dríguez, director del -

Centro Universitario de Investigaciones Biblioteco16gi-

caso Participaron como relatores los propios investigad~ 

res del Centro : 

Marta Afiorve~ Ma. Luisa Garza, Yadira Lugo., Ed~ardo Sa-

las, Ofelia Solís y como moderadores participaroR los 

responsables de programas de educaci6n biblioteco16gica-



161 

en los e~t¡IJoS: Josu~ Aranda, Ma. de los Angeles Flores 

de Mcdellfn y Manuel González Arteaga. La Secretaría 

Académica ,lel Centro agradeci6 la participaci6n de los 

ponentes y Je los asistentes en general, ya que unos 

con sus trabajos y otros con sus comentarios enriqueci~ 

ron cada una de las mesas. 
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